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Нашу инициативу поддержали!
Знамена Победы будут реять 9 Мая 
над зданиями органов власти

Законодательное Собра-
ние Челябинской области 
приняло закон о размещении 
копий Знамени Победы. Он 
предусматривает обязан-
ность органов государствен-
ной власти Челябинской 
области в День Победы вме-
сте с Государственным фла-
гом России поднимать копии 
Знамени Победы на зданиях, 
в которых размещаются го-
сударственные органы об-
ласти.

С просьбой о поддержке 
этой инициативы областной 
Совет ветеранов обращался 
к губернатору региона Алек-
сею Текслеру.

– Напомню, что она про-
звучала в июне прошлого 
года во время выездного засе-
дания президиума областно-
го Совета в Магнитогорске, 
– говорит председатель об-
ластного Совета ветеранов 
Анатолий Сурков. – Тогда 
его озвучил председатель 

Озерского городского Сове-
та ветеранов Иван Иванович 
Гашев, и участники заседа-
ния единодушно приняли 
решение обратиться к губер-
натору Челябинской области 
с предложением рассмотреть 
вопрос о вывешивании ко-
пии Знамени Победы наряду 
с Государственным флагом 
России на зданиях органов 
государственной власти, 
общественных объединений, 
учреждений и организаций в 
День Победы.

Глава региона поддержал 
инициативу. 

На рассмотрение Законо-
дательного Собрания про-
ект областного закона был 
внесен фракцией КПРФ. По 
словам руководителя фрак-
ции, депутата регионального 
парламента Игоря Егорова, 
закон будет способствовать 
увековечению подвига со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне и по-
служит сохранению истори-
ческой памяти для молодого 
поколения Челябинской об-
ласти.

Председатель комитета 
по законодательству, госу-

дарственному строительству 
и местному самоуправле-
нию Анатолий Брагин назвал 
инициативу патриотической, 
значимой и даже знаковой 
для текущего времени.

– Необходимость приня-
тия закона вызвана много-
численными обращениями 
ветеранских организаций в 
адрес Законодательного Со-
брания. Он очень своевремен-
ный, – отметил председатель 
областного парламента Алек-
сандр Лазарев.

Депутаты приняли закон 
сразу в трех чтениях.

Милые, родные, любимые 
женщины!

Приближается лучший праздник 
весны – Международный женский 
день. Примите самые сердечные по-
здравления! 

Вы наполняете 
этот мир своей 

к р а с о т о й 
и жиз-
н е н н о й 

энергией, 
согреваете 

его нежностью и 

душевной щедростью, олицетворяя 
милосердие, гармонию, мудрость. 

Вы всегда с нами, разделяете все 
наши стремления, и в то же время 
сами добиваетесь высот! Мы вос-
хищаемся вашим трудолюбием, на-
стойчивостью, той удивительной 
силой, которая может свернуть лю-
бую гору.

Вы дарите нам уют домашне-
го очага, поддержку, спокойствие 
и уверенность. Только когда рядом 
есть вы, дорогие женщины, все 
наши дела обретают смысл, потому 

что они совершаются для вас и ради 
вас.

Счастья, любви и добра вам! 
Пусть чудесные мгновения весны 
дарят вам вдохновение и радость!

С любовью 
и уважением

генерал-лейтенант 
А.П. Сурков,

председатель областного 
Совета ветеранов,

Почётный гражданин 
Челябинской области

С ПРАЗДНИКОМ!

здравления! 

его нежностью и 

Дорогие 
женщины!
Сердечно по-

здравляю вас с 
главным и самым 
прекрасным ве-
сенним праздником – Международ-
ным женским днем!

Нежные, понимающие, мудрые, 
– не хватит эпитетов, чтобы оце-
нить ваши лучшие качества. Вы 
создаете гармонию и уют, дарите 
добро и радость окружающим. 
Ваши теплые улыбки, душевная 
щедрость, энергия и оптимизм 
меняют жизнь к лучшему. Во всех 
сферах деятельности вы достига-
ете высоких результатов благода-
ря своему труду, ответственности, 
постоянному стремлению к со-
вершенству.  И это вызывает у нас, 
мужчин, искреннее восхищение! 

От всей души желаю вам, до-
рогие женщины, успехов во всех 
начинаниях и исполнения самых 
заветных желаний! Пусть каждый 
день будет наполнен приятными 
событиями, вниманием и заботой 
близких людей.

Счастья, здоровья, благополу-
чия вам и вашим близким!

Алексей Текслер, 
губернатор 

Челябинской области

Праздник стал 
по-настоящему 
всенародным

В День защитника Отечества в Че-
лябинске состоялась традиционная це-
ремония возложения венков и цветов к 
Вечному Огню на аллее Славы. В ней 
приняли участие руководители испол-
нительных органов Челябинской об-
ласти, военных и правоохранительных 
органов, представители ветеранских и 
других общественных организаций, а 
также жители Челябинска.

Губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер сказал:

– Хочу поздравить всех южноураль-
цев с Днем защитника Отечества. Этот 
праздник всегда был особым, сегодня 
он стал по-настоящему всенародным. 
По всей территории страны проходят 
митинги в поддержку нашей армии, на-
ших воинов. У нас, в Челябинской об-
ласти, в каждом городе отмечают День 
защитника Отечества. Я хочу поздра-
вить всех, праздник сегодня у каждого. 
Особые слова благодарности нашим 
ребятам, нашим воинам, которые за-
щищают Родину и приближают ее к По-
беде. Мы гордимся нашими ребятами, 
чтим память погибших бойцов. Всех с 
праздником, с Днем защитника Отече-
ства!



На февральском 
заседании президиума 
областного Совета 
ветеранов был 
рассмотрен вопрос  
об итогах реализации  
в 2022 году 
совместного  
с Министерством 
культуры Челябинской 
области и Челябинской 
государственной 
филармонией проекта 
– музыкального 
фестиваля 
«Ветеранские 
встречи».

Стартовавший пять лет на-
зад, в 2018 году проект про-
водится ежегодно в рамках 
соглашения филармонии и об-
ластного Совета ветеранов при 
поддержке губернатора Алек-
сея Текслера и регионального 
Министерства культуры.

– Это самый душевный про-
ект нашей филармонии, – го-
ворит координатор фестиваля 
«Ветеранские встречи» Татьяна 
Юркина. – Знаете, на самом 
деле, невозможно сдержать сле-
зы, когда после концерта под-
ходят наши ветераны и говорят: 
«Мне снова захотелось жить», 
«У меня появилось второе ды-
хание», «Ваш концерт – самое 
яркое впечатление на старости 
лет»… И для наших артистов 
эти выступления – важная мис-
сия, которую они несут с особым 
трепетом и теплотой.

В рамках проекта в 2022 году 
артисты и творческие коллекти-
вы филармонии провели 42 кон-
церта во всех муниципальных 
образованиях области. Зрителя-
ми концертов стали 12527 южно-
уральцев старшего возраста.

Фестиваль развивается и 
расширяет свои рамки, в про-
шлом году кроме артистов на-
шей филармонии в проекте 
приняли участие и гости нашего 
региона – солисты Дагестан-

ской, Абхазской и Курганской 
филармоний, музыканты из 
Москвы.

Успешное проведение фе-
стиваля стало возможным 
благодаря содействию муни-
ци-пальных советов ветера-
нов, управлений культуры и 
принимающих ДК. Принима-
ющие площадки традиционно 
предоставляют техническое 
оборудование для проведения 
концертов и непосредственно 
сценическую площадку, советы 
ветеранов коорди-нируют во-
просы приглашения зрителей 
на концерт, транспортные во-
просы и гостеприимно встреча-
ют артистов.

Президиум отметил 
особо деятельность вете-
ранских организаций Верх-
неуральского, Брединского, 

Карталинского, Кунашакского, 
Агаповского, Аргаяшского, Вар-
ненского, Еткульского, Пластов-
ского, Кусинского, Саткинского, 
Ашинского, Катав-Ивановского, 
Чебаркульского муниципаль-
ных районов, Челябинского, 
Верхнеуфалейского, Озерско-
го, Троицкого, Трехгорненского, 
Миасского, Златоустовского, 
Усть-Катавского, Кыштымского 
городских округов в организа-
ции и проведении выездных 
концертов.

Чтобы такие встре-
чи проходили и дальше на 
должном уровне, важна их 
предвари-тельная подготовка. 
Подавляющее большинство 
председателей советов вете-
ранов со-вместно с руково-
дителями отделов культуры 
и, конечно же, с главами ад-

министраций заранее проду-
мывают и организуют место 
проведения концерта, роль 
волонтеров, доставку зрителей 
на концерт и обратно к месту 
проживания. Это особенно ак-
туально в районах, где поселки 
отдалены от центра. 

Между областным Советом 
ветеранов и администрацией 
филармонии сложились са-мые 
добрые отношения, когда все 
вопросы решаются при общем 
взаимопонимании и готовности 
идти навстречу друг другу. Вза-
имовыгодное сотрудничество 
продолжится в 2023 году.

Президиум областного Со-
вета ветеранов рекомендовал 
председателям городских и 
районных советов ветеранов 
совместно с органами местного 
самоуправления принять меры 

по обеспечению качественных 
условий проведения концертов. 
В сельских му-ниципальных 
образованиях необходимо об-
ратить особое внимание на 
организацию доставки ветера-
нов на концерты и домой. Для 
оказания помощи в проведении 
концертов рекомендовано при-
влекать волонтеров из числа 
молодежи, а на концерты при-
глашать учащихся музыкальных 
школ и школ искусств.

Положительно оценили 
члены президиума опыт тех 
ветеранских организаций, где 
концерты фестиваля «Ветеран-
ские встречи» сопровождаются 
выставками самодеятельного 
творчества. Такие сопутству-
ющие мероприятия помогают 
проекту заиграть новыми крас-
ками. 
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Актуальные проблемы 
здравоохранения обсудили 
на своем пленуме ветераны 
Пластовского района.

Были заслушаны доклады главного 
врача городской больницы И.В. Ари-
стенко и председателя медицинской 
комиссии районного Совета ветеранов 
Т.В. Щепилиной. Участники пленума 
отметили, что реализация националь-
ного проекта «Здоровье» позволила 
укрепить в районе материально-тех-
ническую базу здравоохранения. В 
сельских лечебных подразделениях 
проведены капитальные ремонты с 
подключением к горячему водоснаб-
жению и канализационной системе, 
проводятся ремонты в поликлинике и 
инфекционном отделении, приобрета-
ется медицинская аппаратура, мебель.

Медицинское обеспечение ветера-
нов в районе осуществляется по участ-
ковому принципу — на семи участках 
работают четыре врача и три фельдше-
ра. За ветеранами войн закреплена те-
рапевт О.В. Харина. Для обследования 
и лечения ветеранов войн ежемесячно 
выделяются путевки в госпиталь вете-
ранов. В терапевтическом отделении 
ветераны войн госпитализируются в 
отдельно оборудованную палату.

Однако вопросы доступности и ка-
чества оказания медицинской помощи 
ветеранам не рассматриваются на ме-
дицинском Совете. Не используется 
такая форма работы с вновь приняты-
ми на работу молодыми сотрудниками 
как наставничество. Не организована 
выездная работа в сельские ЛПУ для 
лечебно-диагностической помощи те-
рапевтам, которую могли бы выпол-
нять заместители главного врача.

Остро стоит проблема обеспечения 
больницы средним медперсоналом и 
узкими специалистами, но среди стар-
шеклассников района не проводится 
профориентация.

Не организована работа школы 
здоровья с хроническими больными с 
сахарным диабетом и гипертонической 
болезнью.

Очередь на лечение в дневной ста-
ционар составляет до трех месяцев, 
сложно получить талоны на прием к 
узким специалистам.

Пленум постановил, что для 
улучшения качества и доступности 
медицинской помощи ветеранам 
главному врачу городской больницы 

И.В. Аристенко необходимо продол-
жить проведение ремонтных работ 
в зданиях и помещениях больницы, 
укомплектование их необходимым 
оборудованием, инвентарем и ме-
белью. Требуется своевременно и в 
полном объеме обеспечивать необхо-
димыми лекарственными средствами 
льготные категории граждан, согласно 
выделяемых средств.

Рекомендовано активизировать ра-
боту по укомплектованию первичного 
звена участковыми терапевтами, боль-
ницы – врачами узких специальностей, 
а также средними медработниками, 
офисов врачей общей практики — вра-
чами, а ФАП— фельдшерами, орга-
низовав работу по профориентации в 
школах.

В соответствии с приказом регио-
нального министерства здравоохра-
нения «О формировании института 
наставничества в медицинских органи-
зациях» следует организовать настав-
ничество силами четырех заместителей 
главного врача, чтобы поднять уровень 
практической подготовки специалистов 
участковой службы. 

Пленум считает необходимым ор-
ганизовать школу «Здоровья» для 
хронических больных гипертониче-
ской болезнью и сахарным диабетом. 
При отсутствии врачей в сельских ЛПУ 
следует изыскать возможность веде-
ния приема в поликлинике сельского 
населения врачом терапевтом. Тре-
буется решить вопрос об увеличении 
числа коек в дневном стационаре.

Районный Совет ветеранов соз-
даст группу контроля за ценами на 
лекарственные препараты в аптеч-
ных учреждениях. Председателям 
первичных ветеранских организаций 
района поручено усилить работу по 
пропаганде и формированию здоро-
вого образа жизни среди пожилых 
людей.

В мае нынешнего года в районном 
Совете ветеранов в соответствии с 
планом работы областного Совета 
ветеранов будет проведен «День 
главного врача».

В.С. Воробьёв,
председатель 

Пластовского районного 
Совета ветеранов

О назначении 
пенсий  
по инвалидности

За прошлый год Отделение 
СФР по Челябинской области 
назначило 7261 страховую и со-
циальную пенсию по инвалидно-
сти гражданам, которые ранее не 
являлись пенсионерами. Все вы-
платы оформлялись без подачи 
заявления на основе сведений, 
поступающих из Федерального 
реестра инвалидов.

Решение о назначении пенсии 
в беззаявительном формате регио-
нальное Отделение СФР принимает 
по данным бюро медико-социаль-
ной экспертизы (МСЭ). Информация 
об установленной инвалидности на-
правляется органами МСЭ в реестр 
инвалидов, после чего Соцфонд в 
течение 5 рабочих дней оформляет 
пенсию. Гражданину при этом на-
правляется уведомление о назна-
ченной выплате в личный кабинет 
на портале госуслуг либо по почте.

Доставка пенсии происходит тем 
же способом, что и ранее назначен-
ные Социальным фондом выплаты. 
Если по линии фонда никаких вы-
плат не было, гражданину необхо-
димо выбрать способ получения 
пенсии через личный кабинет на 
портале госуслуг либо в любой кли-
ентской службе Отделения СФР по 
Челябинской области, а также МФЦ. 
Сделать это можно лично либо че-
рез законного представителя.

Помимо назначения пенсии, 
Социальный фонд в проактивном 
формате осуществляет перерасчет 
выплат гражданам с инвалидностью 
и устанавливает им социальные по-
собия. Например, ежемесячную 
денежную выплату и набор соци-
альных услуг. Последний включает 
в себя лекарства и медицинские из-
делия, путевку в санаторий, а также 
бесплатный проезд на пригородных 
электричках.

Напомним, что пенсия по инва-
лидности назначается тем, кто до 
установления инвалидности не был 
пенсионером. Если инвалидность 
оформляется гражданину, получаю-
щему пенсию, в дополнение к ранее 
назначенной пенсии автоматически 
устанавливается ежемесячная де-
нежная выплата. Для участников 
Великой Отечественной войны, граж-
дан, награжденных знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда», и граждан, 
ставших инвалидами вследствие 
военной травмы, федеральным за-
конодательством закреплено право 
на получение одновременно двух 
пенсий — государственной пенсии 
по инвалидности и страховой пенсии 
по старости.

Отделение СФР  
по Челябинской области

Здоровье — забота общая

ОФИЦИАЛЬНО

Очередная встреча с артистами филармонии прошла 
накануне Дня защитника Отечества в магнитогорском 
Доме дружбы народов. Чарующие мелодии старинных 
русских романсов и современных композиторов 
прозвучали в исполнении  Ольги Печерских,  

Елены Никитиной и Екатерины Иванковой. Покорил  
зрителей своей манерой исполнения и мастерством 
Олег Ярушин. Председатель городского Совета 
ветеранов Александр Макаров от всех зрителей горячо 
поблагодарил артистов за их прекрасное выступление.

«Ветеранские встречи» 
станут еще теплее

С глубоким прискорбием сообщаем,  
что 8 февраля на 94-м году жизни  

скончалась
ДОБРОВОЛЬСКАЯ 

Зоя Петровна,
ветеран труда, активист ветеран-
ского движения, секретарь социаль-
но-бытовой комиссии Челябинского 
городского Совета ветеранов.
Челябинский городской Совет вете-
ранов выражает искренние соболез-
нования родным и близким.
Светлая память о Зое Петровне со-
хранится в наших сердцах.

Соцзащита: 
системные 
улучшения
Челябинская область 
поднялась с 25-го на 15-е 
место в рейтинге качества 
жизни регионов по итогам 
2022 года. 

По сравнению с 2021 годом систе-
ма социальной защиты Челябинской 
области улучшила показатели. Поду-
шевые государственные расходы на 
социальную защиту выросли с 16 361 
руб. до 22 577 руб. Почти втрое со-
кратилось среднее время получения 
социальных услуг в рамках социаль-
ного обслуживания. Вырос уровень 
информированности населения о со-
циальном обслуживании.

– Рейтинг наглядно демонстрирует 
системные положительные изменения 
в социальной защите Челябинской об-
ласти, – прокомментировала министр 
социальных отношений Ирина Буто-
рина. – По поручению губернатора 
Алексея Текслера ежегодно увеличи-
вается финансирование социальной 
сферы. В 2022 году все социальные 
обязательства выполнены в полном 
объеме. На эти цели из консолиди-
рованного бюджета было направлено 
50 млрд рублей, что на 13,6% больше 
по сравнению с 2021 годом (44 млрд 
рублей). По решению главы региона 
в прошлом году мы начали предо-
ставлять меры социальной поддерж-
ки участникам специальной военной 
операции. В общей сложности в про-
шлом году на единовременные вы-
платы выделен 1 миллиард рублей из 
регионального бюджета.

Рейтинг качества жизни подготов-
лен в рамках реализации Националь-
ной социальной инициативы (НСИ), 
комплекса региональных и федераль-
ных мер по улучшению качества жиз-
ни россиян. Челябинская область как 
пилотный регион в 2021 году активно 
включилась в реализацию НСИ по 
трем направлениям: в сфере занято-
сти, здравоохранения и социальной 
защиты. В 2022 году от Челябинской 
области было подано 34 социальных 
проекта.

«Афганистан в наших сердцах»
В Военном Учебном Центре при ЮУрГУ в канун Дня воина-
интернационалиста состоялось открытие фотовыставки 
областного Совета ветеранов «Афганистан в наших сердцах», 
организатором которой стал сопредседатель Челябинской 
региональной общественной организации участников боевых 
действий «Родина», участник миротворческой операции  
в Абхазии полковник в отставке Юрий Федорович Мешков.

В открытии приняли участие на-
чальник Военного Учебного Центра 
при ЮУрГУ участник боевых действий 
на Северном Кавказе полковник Нико-
лай Алексеевич Карпов, заместитель 
председателя областного Совета ве-
теранов участник боевых действий на 

Северном Кавказе полковник запаса 
Сергей Николаевич Седнев и участник 
войны в Афганистане кавалер ордена 
Красной Звезды Юрий Александрович 
Житников.

Мероприятие завершилось уроками 
мужества со студентами.

ФОТОВЫСТАВКА

НОВОСТИПочтили память павших
В День защитника 
Отечества в Магнитогорске 
прошел митинг в парке 
у монумента «Тыл – 
фронту».

Открыл митинг первый заме-
ститель председателя городского 
Совета ветеранов Василий Муро-
вицкий. Со словами приветствия к 
присутствующим обратились глава 
города Магнитогорска Сергей Бер-
дников, председатель городского 
Собрания депутатов Александр 
Морозов, заместитель генерально-
го директора ПАО «ММК» Сергей 
Ушаков, депутат Государственной 
Думы Виталий Бахметьев, пред-
ставитель Общественной палаты 

Магнитогорска, председатель го-
родского Совета ветеранов Алек-
сандр Макаров.

К монументу были возложены 
цветы, затем была направлена де-

легация на левобережное кладбище, 
где на Аллее Славы почтили память 
воинов интернационалистов и погиб-
ших в зоне СВО героев.

Надежда Федотова

Необычный урок
Накануне Дня защитника Отечества 

необычный урок в Увельской средней 
школе № 1 провел член президиума 
районного Совета ветеранов Александр 
Петрович Нестеров, гвардии капитан в 
отставке, руководитель военно-патриоти-
ческого клуба «Десантник». 

Он пришел на урок вместе с воспи-
танниками клуба. Говорили о многом: о 
мужестве, героизме, о специальной воен-
ной операции, её героях. Специально для 
учащихся был проведен мастер-класс, на 
котором юные десантники показали, как 
правильно разбирать и собирать автомат, 
надевать противогаз, а потом предложили 
участникам встречи попробовать это сде-
лать самим. Юнармейцы показали осно-
вы рукопашного боя. Вместо одного урока 
общение продлилось почти полтора часа.

Н.В. Пуцунтян, председатель 
районного Совета ветеранов

Фото из архива
Председатель Трехгорного городского 

Совета ветеранов Е.Н. Деревянко на уро-
ке мужества рассказал школьникам об 
участниках Сталинградской битве. Их в 
нашем городе было 38 человек. Евгений 
Николаевич подарил школьному музею 
групповую фотографию ветеранов с по-
желанием ребятам провести исследо-
вательскую работу по этой фотографии, 
рассказать о наших героях-земляках и 
представить работы на конкурс в город-
ской Совет ветеранов, который будет 
объявлен школам города в ближайшее 
время

Т. Бердникова, пресс-центр 
городского Совета ветеранов
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Всеобщее понимание и поддержка
На февральском заседании председатель Карагайского 
Совета ветеранов Л.Г. Виляева отчиталась об участии 
нашего Совета в сборе материальных и денежных 
средств для жителей Донбасса и бойцов СВО.

Радует, что подавляющее число 
жителей нашего поселка и, уверен, 
поселения делом поддерживают 
борьбу с фашизмом у границ Рос-
сии. Возражений против спецопера-
ции я не слышал, а вот слова о том, 
что надо было начинать раньше, 
звучат. 

Показательно, что инициатива 
по сбору средств для Донбасса на-
шла всеобщее понимание и под-
держку. От Карагайского поселения 
уже отправлено немало посылок и 
денежных средств. Так, ещё в де-

кабре И.В. Шеметова собрала в Ур-
лядах 97 тыс. рублей, в Карагайке в 
январе пенсионерка А.С. Миронова 
внесла 5 тысяч, инвалид К.Н. Ше-
метов – 6 тысяч, а жители с улицы 
Новостройка и ветераны Карагай-
ской школы сдали ответственному 
по отправке помощи от района А.П. 
Егорову 25,5 тысяч рублей. Безус-
ловно, такая работа будет продол-
жена. 

В.М.Астахов,
п. Карагайский 

Верхнеуральский район

 Ещё одной многодетной 
семье удалось помочь  
и вернуть домой отца из 
зоны СВО. Восстановить 
законные права помог 
депутат Госдумы 
Владимир Бурматов. 

Ксения из Челябинска — 
мама троих маленьких детей. 
Её супруга мобилизовали в сен-
тябре. Мужчина с готовностью 
отправился выполнять свой бое-
вой долг. На плечи Ксении упал 
весь груз ответственности за 
малышей. В одиночку женщине 
было очень несладко. К тому же 
начались проблемы с выплата-
ми мобилизованному супругу. В 
личном кабинете военнослужа-
щего появился расчётный лист о 
том, что ему перевели зарплату, 
но по факту средства на банков-
скую карточку так и не поступи-

ли. Ксения решила обратиться 
за помощью к депутату Госдумы 
Владимиру Бурматову. После за-
просов парламентария в Мини-
стерство обороны РФ и военную 
прокуратуру проблемы начали 
оперативно решаться.

«После того, как я побывала 
на приёме у Владимира Бурма-
това, деньги поступили на счёт 
в полном объёме, но самая 
большая радость была, когда 
наш папа вернулся домой. Без 
него было очень плохо, дети ма-
ленькие, постоянно болеют, моё 
здоровье тоже начало подво-
дить. Спасибо большое Влади-
миру Владимировичу за то, что 
поддержал, оказал содействие. 
Теперь вся наша семья снова 
вместе», — рассказала Ксения 
Денисова.

Это уже не первый случай, 
когда с помощью Владимира 

Бурматова семьям мобилизо-
ванных удаётся восстановить 
свои нарушенные права: добить-
ся начисления полагающихся им 
выплат и возвращения незакон-
но мобилизованных отцов.

«В решении этих вопросов 
нам очень помогает Минобо-
роны, по правилам ведомства 
многодетных отцов можно воз-
вращать со спецоперации до-
мой. Что касается начисления 
выплат, то здесь тоже сложилась 
положительная практика. Воен-
ное ведомство всегда идёт на 
встречу и очень оперативно эти 
вопросы решает в пользу наших 
заявителей. Нам продолжают 
поступать обращения от семей 
мобилизованных, каждое из них 
находится на особом контроле», 
— подчеркнул депутат Госдумы 
Владимир Бурматов.

Папа вернулся домой!

«Тепло для героя»
Очередная гуманитарная помощь отправлена  
из Ашинского района в зону СВО.

Ветераны района, получате-
ли социальных услуг на дому, 
серебряные волонтеры, представи-
тели женсовета города Сим и другие 
граждане пожилого возраста с ак-
тивной жизненной позицией приня-
ли участие во Всероссийской акции 
«Тепло для героя».

Общими усилиями было связано 
более 100 теплых вещей для рос-
сийских военнослужащих. Особенно 
важно, что в теплые носочки были за-
ботливо вложены сладости, рисунки 
от детей, письма и открытки со слова-
ми поддержки, пожеланиями здоровья 
и скорейшей победы.

Таких  
не победить!
Жители Варненского 
района проявили 
невиданную 
активность по сбору 
гуманитарной помощи 
военнослужащим  
и жителям Донбасса

Посылки прибывали из 
всех сельских поселений. 
Денежные средства посту-
пали как от трудовых кол-
лективов, так и от частных 
лиц. Наши рукодельницы не 
перестают вязать носки для 
военнослужащих. На пункт 
сбора они поступают парти-
ями и поштучно. В школах 
проходят эколого-патриоти-
ческие акции по сбору ма-
кулатуры «Помощь фронту 
от детей». Вырученные 
средства ребята перечисля-
ют на счёт центра «Vместе 
za победу».

По словам координа-
торов Центра, все, кто за-
действован в этой работе, 

делают это по зову сердца, 
и порой слёзы наворачи-
ваются от той доброты и 
сострадания, которые про-
являют жители нашего 
района, оказывая помощь 
ребятам на передовой.

Так, до глубины души 
всех тронул поступок Ма-
рии Филипповны Павловой 
из села Толсты. Ей 81 год, 
она росла без отца, он по-
гиб на фронте в 1943 году 
— сгорел в танке. Не могла 
Мария Филипповна остать-
ся в стороне от общей беды, 
она отдала свою стираль-
ную машину и просила 
передать ребятам слова: 
«Храни вас Бог, вернитесь 
живыми».

Гуманитарная помощь 
была отправлена в Луганск. 
Слова благодарности за-
служивают все, кто принял 
участие в сборе и отправке 
этого ценного груза.

Наталья Мочалкина

Гордимся тобой, Саша!
Могла ли раньше 
подумать мама 
Наташа о том, что ее 
сын Саша в 19 лет 
будет представлен 
к медали Суворова? 
Чесменцу Александру 
Петрочинину вручили 
ее в прошлом году 
за проявленное 
мужество.

Александр знаком мно-
гим в нашем районе – не 
удивительно, здесь он ро-
дился и вырос. В детстве, 
как и многие мальчишки, ув-
лекался футболом и лёгкой 
атлетикой, любил поиграть 
в войнушки на компьютере и 
даже подумать не мог, что в 
реальной жизни столкнется с 
«миром из игры».

Сегодня сапер Александр 
Петрочинин в числе других 
наших земляков принимает 
участие в специальной воен-
ной операции, объявленной 
на Украине. 

Срочную службу Алек-
сандр проходил в Оренбурге в 
инженерно-саперных войсках, 

призвался в мае 2021 года. 
Отслужив всего месяц, он под-
писал контракт на два года. 

А в феврале 2022 года Алек-
сандр был уже на территории 
Украины.

В марте 2022 года при раз-
минировании противотанко-
вой мины произошел взрыв, 
те, кто оказался рядом, по-
гибли, Александр получил 
осколочное ранение несколь-
ко недель он пролежал в го-
спитале. Затем ему дали пару 
недель на реабилитацию, по-
сле чего он вернулся в родную 
часть в Оренбурге, где обучал 
новобранцев, а в сентябре 
вновь был командирован на 
Украину.

Ждут и молятся за Сашу 
его родные – мама, папа, се-
стренка, которые очень им 
гордятся. 

Мы все желаем не только 
ему, а всем ребятам, таким 
же, как и он, которые сегодня 
находятся на передовой, креп-
кого здоровья и удачи. Возвра-
щайтесь скорее домой!

Чесменский районный 
Совет ветеранов

Не гаснет огонек доброты
Ветераны Сосновского района 
с начала специальной военной 
операции активно включились 
в рамках проекта «Все для 
Победы» в работу по оказанию 
помощи мобилизованным и 
членам их семей. 

Все советы ветеранов на территории 
района участвуют в социально-значимых 
мероприятиях и акциях. Очень важной 
гражданской акцией стала акция «Сбор 
гуманитарной помощи для мобилизован-
ных». В поселениях провели сбор гума-
нитарной помощи для комплектования 
новогодних подарков солдатам в рамках 
акции «Согрей теплом». Наибольшую 
активность проявили Томинское, Рощин-
ское, Полетаевское, Есаульское, Кремен-
кульское, Солнечное сельские поселения.

– Совет ветеранов Томинского сель-
ского поселения с начала сентября 2022 
года начал работу по сбору гуманитарной 
помощи участникам СВО. Первые два 
груза были отправлены 1 и 29 октября. 
Следующие – 17 ноября и 15 декабря. В 
настоящее время готовится очередной 
груз помощи нашим бойцам, – рассказала 
председатель совета ветеранов Томинско-
го сельского поселения Елена Ивановна 
Каракич.

Ветераны Рощинского сельского по-
селения собрали денежные средства в 
размере 8 тысяч рублей, на которые были 
куплены и отправлены медицинские пре-
параты. В рамках благотворительной 
акции «Согрей теплом» отправлены 15 
посылок с теплыми вещами (связано 66 
пар шерстяных носок, 15 пар перчаток, 
теплые свитера), продуктами и средства-
ми личной гигиены. Собрали более 30 ме-
тров тюля для изготовления камуфляжных 
сеток. Свою работу ветераны проводят 
совместно с волонтерами из Рощинской 
средней общеобразовательной школы, ко-

торые приняли участие в акции «Огонек 
доброты», изготавливая окопные свечи.

В Полетаевском сельском поселении 
собрали 10 тысяч рублей, на которые за-
купили продуктовые наборы: 9 коробок 
по 25 кг. Отправлено 100 подушек для го-
спиталей, 2 маскировочные сетки, 100 пар 
вязаных носков, тактические носилки, 
50 пар теплых перчаток. Ветераны при-
нимают самое активное участие в сборе 
гуманитарной помощи, в клубе мастеров 
«Светелка» изготавливают маскировоч-
ные сетки.

Ветераны Солнечного сельского по-
селения не остались в стороне от общего 
дела: связано 20 пар теплых носок, пер-
чатки, приобретены теплые вещи.

Кременкульские пенсионеры приняли 
участие в сборе ткани, которую отправили 

в Челябинск для пошива защитной сетки 
для военной техники.

Совет ветеранов Есаульского сельского 
поселения собрал 15 посылок, в каждую 
посылку было вложено письмо от детей с 
пожеланиями доброго здоровья и скорей-
шей Победы. Членами совета ветеранов 
подготовлено и проведено праздничное 
мероприятие для матерей, чьи дети уча-
ствуют в СВО. Для проведения меропри-
ятия были привлечены учащиеся школы 
искусств.

В сборе гуманитарной помощи ко Дню 
защитника Отечества так же активно при-
няли участие ветераны нашего района.

Надежда Сипакова,
председатель 

Сосновского районного 
Совета ветеранов

В Увельском районе 
завершен очередной 
сбор гуманитарной 
помощи для тех, кто 
находится в зоне СВО.

На этот раз в преддверии 
международного женского 
дня 8 Марта помощь пред-
назначена для женщин. Ве-
тераны-увельчанки активно 
откликнулись на инициативу 
районного Совета ветера-
нов и несли в пункт сбора 
предметы личной гигиены, 
шампуни и гели для душа, 
кремы для рук и лица, влаж-
ные салфетки, полотенца и 
много других необходимых 
мелочей. Многие изъявили 
желание порадовать женщин 
конфетами, печеньем, пряни-
ками, шоколадом, сгущёнкой, 
кофе.

В акции приняли участие 
практически все первичные 
ветеранские организации. 
Самыми активными оказа-
лись ветераны Каменского 
сельского поселения, они 
упаковали 30 коробок са-
мых необходимых предме-
тов ухода и кондитерских 

изделий, вложили в каждую 
коробку письма и детские 
рисунки.

Груз, отправленный в 
преддверии женского празд-
ника, надеемся, станет для 
наших подруг приятным 

подарком. 150 коробок со 
сладостями, предмета-
ми личной гигиены, кос-
метическими средствами 
доставлены в Челябинск 
для отправки в зону специ-
альной военной операции. 

Всем участникам этой акции 
— спасибо и низкий поклон.

Нина Пуцунтян,
председатель 

Увельского 
районного 

Совета ветеранов

Увельские женщины — 
женщинам Донбасса

«Мы не имеем права  
оставаться в стороне»
Чебаркульский районный 
Совет ветеранов  
и серебряные волонтёры 
приняли активное участие 
в сборе посылок для 
наших солдат.

В каждом поселении наши ве-
тераны с огромной любовью к за-
щитникам Отечества и со словами 
поддержки и благодарности за их 
мужество и героизм, вкладывали 
письма и рисунки своих внуков в по-
сылки. Более ста писем вложил в по-
сылки и районный Совет ветеранов 
со стихами нашей землячки Вален-
тины Александровны Почтарёвой.

Посылки от ветеранов и всех 
читателей библиотеки Бишкиль-

ского сельского поселения в Совет 
ветеранов доставили председатель 
объединённого совета ветеранов 
поселения Валентина Ивановна Ко-
вылкина и заведующая библиоте-
кой Татьяна Геннадьевна Котькина. 
Словами огромной признательности 
односельчанам был наполнен их 
рассказ об участии в данной акции. 

– Да по-другому просто и быть 
не может: когда вся наша страна де-
лится теплом, вниманием и заботой 
о своих защитниках Отечества, мы 
не имеем права оставаться в сторо-
не, – сказала Валентина Ивановна.

Светлана Колодкина,
заместитель председателя
Чебаркульского районного 

Совета ветеранов
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ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ДИвИЗИЯ «ЧЁРНЫХ НОЖЕЙ»К 80-летию создания  
Уральского добровольческого 
танкового корпуса

Совместный проект газеты «Ветеран Урала» 
и Объединенного государственного архива 

Челябинской области

«Наказ бойцам, командирам  
и политработникам Особого Уральского 
добровольческого танкового корпуса имени 
Сталина от трудящихся Южного Урала», 
казалось бы, давно изучен, опубликован, 
официальные версии отработаны. Однако  
и в хорошо известных исторических документах 
скрывается неизведанное,  
стоит только свернуть с проторенной дороги  
на боковые тропки.

И в Наказе есть еще немало 
подводных камней. К примеру, 
по официальной версии иници-
аторами Наказа стали рабочие 
Златоуста. Никто не отнимает у 
города крылатых коней славу ре-
волюционной колыбели Южного 
Урала, славу флагмана промыш-
ленности нашего края, начиная 
с прошлых веков. Но все же, кто 
из рабочих Златоуста автор идеи 
создания Наказа? Второй вопрос: 
кто автор самого текста Наказа? 
Неужели он (по официальной 
версии) построчно создавался 
народом? В это мало верится. 
Где сейчас находится подлинный 
экземпляр Наказа, тот, что вруча-
ли на митинге, провожая добро-
вольцев на фронт?

Начнем с документов, расска-
зывающих, по чьей инициативе 
создавался Наказ добровольцам. 
По официально принятой вер-
сии инициатива исходила от 
рабочих златоустовского маши-
ностроительного завода № 259. 
Она красной нитью проходит по 
всем документам обкома пар-
тии, хранящимся в Объединен-
ном государственном архиве 
Челябинской области (бывшем 
партийном архиве). Но в неболь-
шой папочке отдела культуры 
обкома партии мы обнаружили 
докладную записку зав.сектором 
культуры и искусства Шувалова 
на имя секретаря обкома Н.С. 
Патоличева от 13 марта 1943 г., 
где сказано, что инициатором На-
каза «намечен Златоуст в целом 
с тем, чтобы из Златоуста Наказ 
вышел подписанный всеми тру-
дящимися Златоуста (более 100 
тыс. подписей). После этого На-
каз публикуется в «Челябинском 
рабочем». Далее происходит 
обсуждение Наказа на всех пред-
приятиях области и внесение до-
бавлений в Наказ. По окончании 
обсуждения Наказа по области 
Наказ в полном виде издается от-
дельной брошюрой».

В этом же документе даются 
рекомендации по содержанию 
Наказа: «Наказ должен состоять 
из двух частей: 1 часть — о за-
дачах, стоящих перед особым 
корпусом, о самоотверженном 
преодолении трудностей, о ге-
роизме и славе бойцов. 2 часть 
должна трактовать о тех обя-
зательствах, которые берут на 
себя трудящиеся Челябинской 
области». Значит, на самом деле 

Челябинский обком партии «спу-
стил сверху» указание назначить 
инициаторами Наказа златоу-
стовских рабочих, как спускались 
практически все подобные ини-
циативы. Оценивая это с высоты 
сегодняшнего времени, можно 
сказать, что в условиях войны, 
когда главным движущим потен-
циалом был коллективный разум, 
этот шаг партийных органов был 
просто необходим. Это была про-
думанная позиция.

На самом ли деле Наказ со-
ставлялся всем миром, как ска-
зано в официальной версии? Не 
уйдет ли из истории подлинное 
имя создателя Наказа? При-
шлось поднять не один документ 
из Особой папки обкома партии, 
чтобы выявить настоящего авто-
ра текста Наказа.

Оказывается, автором На-
каза стал корреспондент газеты 
«Вперед» города Троицка Ана-
толий Матвеевич Климов. По-
чему именно ему, журналисту 
провинциального издания, пору-
чили столь важное задание? В 
Челябинском архиве документов 
на сей счет не обнаружено. Одна-
ко биографические данные Кли-
мова могут пролить свет на этот 
вопрос. Анатолий Климов родил-
ся в Верхнеуральском районе 
Челябинской области 29 октя-
бря 1910 года. Детство и юность 
его прошли в Троицке. Работал 
в библиотеке, писал свои пер-
вые статьи и очерки в местную 
газету «Вперед», много ездил 
по району. По призыву комсомо-
ла в 1931 году уехал осваивать 
Север. Был корреспондентом 
газеты «Правда» по Ямальскому 
округу. В 30-е годы вышли книги 
Анатолия Климова «Мы из Игар-
ки» — сборник рассказов детей 
Заполярного круга, который «бла-
гословил» Максим Горький, и 
«Сердце тундры». Книга «Мы из 
Игарки» признана одной из луч-
ших книг нашей страны и посла-
на в 1939 году на международную 
выставку в Нью-Йорк. Из-за бо-
лезни в 1938 году Климов уехал 
с севера в Троицк к родителям. 
В 1941 году Анатолию Климову 
поручили новую, еще более труд-
ную работу — составить сборник 
сочинений детей всего Урала 
— «Урал — земля золотая». Во 
время войны Климов подготовил 
третью написанную детьми книгу 
«В огне народной войны». Тяже-

ло больной он ездил в освобож-
денные от врага разрушенные 
города и села, собирая все, что 
рассказывали дети о пережитом 
в оккупации. Это были страшные 
воспоминания. Они жгли душу 
Анатолия Матвеевича. Но издать 
книгу из-за болезни он не успел. 
В Челябинске вышла только ма-
лая ее часть — «Твои сверстни-
ки» (1953).

Стоит отметить, что Климов 
стал первым спичрайтером, го-
воря современным языком, — он 
писал практически все доклады 
для руководства Челябинского 
обкома партии. Кстати, доклады 
первого секретаря обкома ВКП(б) 
Патоличева были блестящие по 
содержанию и стилю, написаны с 
душой. Работал Климов до свое-
го последнего часа. Дождался по-
беды и умер 27 июня 1945 года.

Вот такому неравнодушному 
человеку, журналисту, писателю 

поручили составить торжествен-
ный Наказ от трудящихся Южного 
Урала танкистам-добровольцам. 
Климов сделал первоначальный 
вариант Наказа. В личных фон-
дах Климова, которые хранятся в 
краеведческом музее и архиве г. 
Троицка, есть рукописный экзем-
пляр Наказа.

Его текст был разослан во все 
города области. Удалось обна-
ружить документы, по которым 
видно, что для обсуждения и 
принятия Наказа обком партии, 
городские и районные комитеты 
ВКП(б) готовили специальных 
людей, очень грамотных пропа-
гандистов и агитаторов, умеющих 
вести собрание, хорошо знаю-
щих текст Наказа и способных с 
чувством его прочитать.

Таким образом, партийные 
организации области ни на миг не 
выпускали инициативу из своих 
рук. Это была блестящая форма 
партийно-политической работы, 
предельно целеустремленной и 
конкретной, жизненно необходи-
мой именно в тот период и макси-
мально действенной.

Обсуждение Наказа способ-
ствовало подъему трудового 
энтузиазма. Работники предпри-
ятий во время митингов брали 
повышенные обязательства. Это 
тоже было заранее спланирова-
но партией.

Собрания по обсуждению 
Наказа проводили даже при жи-
лищных управлениях, агитаторы 
приходили домой к домохозяй-
кам с разъяснением главного 

документа от жителей Челябин-
ской области танкистам-добро-
вольцам. Во время собраний по 
обсуждению Наказа люди вно-
сили в документ свои предложе-
ния. Так что можно сказать, что в 
его составлении действительно 
принимало участие все взрос-
лое население Южного Урала. 
В результате под Наказом под-
писались 1 миллион 257 тысяч 
южноуральцев. Многие из них 
оставляли свои впечатления об 
этом документе. В «Хроникаль-
ных записях о создании Особого 
Уральского добровольческого 
танкового корпуса» есть, к приме-
ру, такой отклик: «Наши подписи 
останутся памятником великого 
патриотического долга. Будущий 
историк найдет в них невидан-
ную неразрывную связь народа 
с армией. Начальник смены маг-
нитогорского завода «Коммунар» 
Буцыв».

Теперь обратимся к тексту 
самого документа. Вчитавшись 
в строки Наказа, невозможно 
остаться равнодушным. Наказ 
поистине был великим творением 
талантливого автора. Анатолий 
Климов выразил мысли и чая-
ния матерей и отцов, братьев и 
сестер, товарищей по труду, всех 
жителей Челябинской области, 
которые в трудный для страны 
час собрали святое воинство на 
правый бой. Климов сумел соста-
вить Наказ в интересной, яркой и 
довольно специфической по сво-
ей интонации и стилю фольклор-
ной форме древнерусской поэмы 

или сказа: «Родные наши сыны 
и братья, отцы и мужья!.. «Ис-
стари повелось у нас на Урале: 
провожая на ратные дела своих 
сынов, уральцы давали им свой 
народный наказ…». Текст Наказа 
богат образно-символическими 
элементами, в нем есть и поэти-
ческое олицетворение, и сравне-
ние, и параллелизмы: «Пронзите 
врага свинцовым ливнем пуль… 
Залейте фашистов ливнем ста-
ли, свинца, чтобы издохли они, 
испепеленные нашим уральским 
металлом, нашей ненавистью… 
Даем вам слово крепкое, как гра-
нит наших гор… Битва с лютым 
врагом… Фашисты — волки…
Урал — земля золотая».

Наказ не только трогает душу, 
но в нем содержится могучий по-
сыл бойцам корпуса: ни шагу на-
зад, победа будет за вами, а мы, 
оставшиеся в тылу, будем вашей 
опорой, будем крепко вас любить 
и помогать всеми силами. Воз-
можно, Климов разгадал тайный 
путь к сердцам и душам южноу-
ральцев, владел «тайной силой» 
в писательском деле, которая 
помогла ему создать такое трога-
тельное и в то же время суровое 
напутствие идущим на святую 
битву.

Наказ стал не просто доку-
ментом, а символом, залогом 
будущей победы бойцов корпуса. 
Поэтому потребовал совершен-
но особого оформления. Обком 
партии поручил оформление 
Наказа лучшим южноуральским 
художникам: А.А. Малышеву, 

брату наркома танковой промыш-
ленности Вячеслава Малышева, 
И.И. Ногтеву, А.И. Боронникову, 
А.С. Пруцких, А.П. Сабурову, Д.Ф. 
Фехнеру, Н.П. Смоляку, В.Л. Та-
лалаю, Переплетчиком был И.В. 
Шаманаев. В оформлении На-
каза, кроме традиционных эле-
ментов книжной графики, были 
использованы златоустовская 
гравюра на стали, инкрустация 
драгоценными камнями (работа 
Ногтева), что соответствовало 
масштабам идейного содержания 
всенародного напутствия леген-
дарным воинам корпуса. На об-
ложке Наказа помещен портрет 
Сталина (работа Сабурова). На 
форзацах, заставках, постранич-
ных иллюстрациях — изображе-
ние батальных сцен, в частности, 
на последней странице — поеди-
нок между танком КВ и немецким 
«тигром» (рисунок Малышева).

Среди художников-офор-
мителей наиболее ответствен-
ная и ценная работа легла на 
плечи Ивана Ильича Ногтева, 
старейшего златоустовского ху-
дожника-гравера и ювелира. 
При оформлении Наказа Ногтев 
работал над художественным 
украшением обложки и даже по-
жертвовал для украшения соб-
ственные драгоценные камни.

Наказ облекли в красивый 
кожаный переплет. Изготовили 
к нему футляр из дюраля, на 
верхней крышке — гравюра на 
стали работы известного злато-
устовского художника-гравера 
А.И. Боронникова: танк на фоне 
уральского горного пейзажа.

Весил документ вместе с фут-
ляром около 20 кг.

Стоит отметить, что в каждой 
области Урала (Челябинской, 
Свердловской, Молотовской 
(ныне — Пермской), где форми-
ровался танковый корпус, созда-
вали свой Наказ добровольцам.

Они похожи по содержанию, 
но разнятся по стилю. Челябин-
ский Наказ более лиричен и на-
правлен не столько к разуму, но 
скорее — к сердцу человека.

Вручению Наказа обком пар-
тии придавал особое значение. 
Поэтому это событие должно 
было пройти по совершенно 
оригинальному плану. В архи-
ве есть документ, содержащий 
сценарий митинга, специально 
разработанный челябинскими 
деятелями культуры. Митинг 
предполагалось транслировать 
по радио. Обком партии при-
гласил кинохронику для съе-
мок этого события (отснятый 
материал хранится в Российском 

государственном архиве кинофо-
тодокументов в Красногорске Мо-
сковской области, копия фильма 
— в Челябинском архиве).

9 мая 1943 года в Челябин-
ске и других городах области 
состоялись митинги-проводы 
добровольцев. В областном цен-
тре на площади перед глав-
почтамтом собралось около 45 
тысяч человек. Современник 
событий вспоминает: «Добро-
вольцы выстроились против 
трибуны вдоль улицы. Начался 
митинг. Трудно передать этот мо-
мент. Скажу только одно: народ 
плакал, со слезами на глазах 
говорили выступающие, требо-
вали отомстить за поруганную 
Родину, за погибших братьев 
и сестер. Добровольцы стояли 
как вкопанные, сурово смотрели 
вдаль. У меня спирало в горле, 
сжимались челюсти и кулаки. В 
конце митинга секретарь обкома 
партии Патоличев вручил Наказ 
южноуральцев. Напряженную 
тишину нарушило троекратное 
«ура». Приняв Наказ, добро-
вольцы на коленях перед на-
родом дали клятву на верность 
ему, на верность Родине».

Наказ от трудящихся Южно-
го Урала во время митинга был 
передан командованию Челябин-
ской бригады. Каждое подразде-
ление получило свой экземпляр 
Наказа. Началась скрупулезная 
партийная работа с Наказом. Ру-
ководство подразделений к доку-
менту отнеслось не формально, 
а как к мобилизующему приказу 
на битву с врагом. Агитаторы, 
пропагандисты, средства массо-
вой информации показывали и 
рассказывали об отличниках бо-
евой и политической подготовки, 
дающих образцы выполнения 
Наказа южноуральцев.

Перед отправкой на фронт в 
частях добровольцев состоялось 
партийное собрание, на котором 
перед бойцами выступил гене-

рал-майор Гуляев: «В первых же 
боях выполните Наказ земляков 
— обеспечьте своему славно-
му корпусу звание гвардейского 
корпуса. Деритесь так, чтобы за-
воевать корпусу почетное право 
носить имя великого маршала 
Советского Союза товарища Ста-
лина».

Наказ добровольцы выполни-
ли, после первых же боев на Кур-
ской дуге корпус получил звание 
гвардейского. Это случилось 18 
ноября 1943 года.

Партийные организации 
Челябинской области в свою 
очередь тоже выполняли обяза-
тельства, данные добровольцам 
в Наказе. По постановлению 
бюро обкома партии от 22 июля 
1943 года каждая семья добро-
вольцев была взята на особый 
учет, ей должна быть оказана 
материальная помощь, семьи 
были закреплены за закрытым 
магазином, столовой и буфетом 
по месту прежней работы бой-
ца. Продовольственные карточки 
семей должны систематически и 

полностью отовариваться. Уста-
новлено преимущество в при-
обретении товаров. За каждой 
семьей добровольца до конца 
войны закреплялась квартира, 
запрещалось всякое уплотнение 
и переселение. Жилища должны 
быть отремонтированы. Для де-
тей бесплатно предоставлялись 
места в детских садах, даже ор-
ганизовывались специальные 
детсады. Учащиеся получали 
стипендию, учебники и многое 
другое. Семьи обеспечивались 
топливом, оказывалась помощь 
в уборке урожая, в заготовке кор-
мов для скота и многое другое. 
Ответственность за это возла-
галась на партийные органы на 
местах, контроль за работой с 
семьями добровольцев осущест-
влялся постоянно. 

Таким образом, партия сде-
лала все, чтобы Наказ сыграл 
огромную роль в истории и 
славном боевом пути Особого 
Уральского добровольческого 
корпуса. Он имел мобилизаци-
онный характер, стал коллектив-

ным пропагандистом, агитатором 
и организатором. Бойцы и коман-
диры корпуса постоянно отчиты-
вались перед южноуральцами о 
ходе выполнения Наказа через 
средства массовой пропаганды, 
письма и рапорты в обком пар-
тии, во время поездок делегаций 
Челябинской области на фронт и 
делегаций корпуса в Челябинск.

Где же сейчас находится 
столь важный документ времен 
Великой Отечественной вой-
ны — подлинный экземпляр На-
каза? Это тоже стало одной из 
загадок, которая требовала до-
полнительного исследования. 
По официальным данным, На-
каз хранится в фондах Государ-
ственного центрального музея 
современной истории в Москве 
(бывший музей Революции).  
С главным архивистом ГУ ОГАЧО 
Е.А. Евстигнеевым мы побывали 
в музее современной истории, 
дабы запечатлеть для архива на 
видео- и фотокамеру этот уни-
кальный документ. Сотрудники 
музея заранее подготовили для 
нас футляр Наказа. Он хранится 
в отделе металлов. В музее уда-
лось выяснить, что футляр по-
ступил туда 1 декабря 1944 года 
из секретариата Сталина. Но сам 
Наказ в музее найти не удалось, 
хотя сотрудники были уверены, 
что он должен быть в художе-
ственном отделе и даже сказали 
нам номер единицы хранения. Но 
тщетно.

Мы предположили, что На-
каз может храниться в штабе 
Центрального военного округа в 
Екатеринбурге (бывшем Ураль-
ском военном округе). Но тоже 
ошиблись.

Неожиданно в поисках нам 
помог режиссер производствен-
ной студии «Уралкино» из Ека-
теринбурга А. В. Турчанинов. Он 
вспомнил, что видел подобную 
книгу в музее ВДВ «Крылатая 
гвардия» г. Екатеринбурга. В 
этом музее мы и обнаружили 
наш Наказ. Он оказался таким, 
как описан в архивных докумен-
тах. В Екатеринбург Наказ попал 
в 2006 году. А до этого находился 
в музее 10-й гвардейской танко-
вой дивизии, расквартированной 
в Богучаре Воронежской обла-
сти. После расформирования 
дивизии по просьбе Совета ве-
теранов Уральского доброволь-
ческого танкового корпуса г. 
Екатеринбурга все материалы 
музея 10-й дивизии были пере-
даны в музей ВДВ «Крылатая 
гвардия», в том числе и Наказ 
добровольцам от трудящихся 
Южного Урала. Прошел ли На-
каз вместе с бойцами по доро-
гам вой ны, неизвестно, но судя 
по его несколько потрепанному 
виду, вполне возможно. Причем, 
удалось выяснить, что после 
смерти Сталина и разоблачения 
его культа личности обложка 
Наказа претерпела изменения. 
Портрет Сталина был заменен 
портретом Ленина.

Жаль, что этот уникальный 
документ, созданный на Южном 
Урале, хранится не в Челябинске, 
а в Екатеринбурге.

Е.Б. Рохацевич,
ведущий археограф 

Объединенного 
государственного архива 

Челябинской области
Фото Валерия Жирохова  

и Игоря Лагунова

История одного документа

Автор текста Наказа 
Анатолий Матвеевич 
Климов

В Государственном историческом музее Южного Урала последний солдат Уральского добровольческого 
танкового корпуса Владимир Фёдорович Николаев с книгой Наказа. 

На площади перед Главпочтамтом Наказ командиру Челябинской добровольческой танковой бригады 
полковнику В.И. Коновалову вручил первый секретарь обкома Н.С. Патоличев
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв
ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Ветеранская 
организация Южно-
Уральской железной 
дороги – одна из 
крупных, в ее рядах 
более 30 тысяч человек. 

Она состоит из пяти реги-
ональных объединений: Че-
лябинское, Златоустовское, 
Курганское, Оренбургское и 
Петропавловское (Казахстан). 
Действуют территориальные 
и узловые организации в Кар-
талах, Орске, Магнитогорске, 
Троицке, Бердяуше, Бузулуке. 
Созданы «первички» ветеранов 
в аппарате управления, в реги-
ональных дирекциях ЮУЖД и 
многих других структурах. Для 
руководства этой мощной обще-
ственной силой создан межре-
гиональный координационный 
совет, который с октября 2021 
года возглавляет Владимир Вик-
торович Шиманович.

Владимир Викторович – по-
томственный железнодорожник. 
Его дед работал на железной до-
роге, был репрессирован, почти 
полвека трудился отец. Более 
сорока лет посвятил этой не-
легкой профессии и сам Влади-
мир Викторович. «Наша семья 
большая, и многие из нас же-
лезнодорожники. Если собрать 
общий железнодорожный тру-
довой стаж всех родственников, 
то получится не менее 400 лет», 
– поясняет мой собеседник. У 
этой большой династии есть 
достойное продолжение. Дочь 
Владимира Викторовича тоже 
трудится в РЖД – бухгалтером, 
сын – технолог в центре иннова-
ционного развития дороги. Стал 
железнодорожником и внук, ко-
торый работает на Московской 
железной дороге. 

Родился и вырос Владимир 
Шиманович в поселке Мишкино 
Курганской области. С улыбкой 
вспоминает, как отец впервые 
познакомил его с железной до-
рогой: мальчишке тогда было 
всего шесть лет. «Папа привел 
меня с собой на работу, посадил 
на колени машиниста паровоза. 
Машинист говорит: «Вова, по-
тяни рычажок, паровоз загудит, 
боженька услышит и приведет 
тебя на работу на железную до-
рогу». Я потянул рычаг, паровоз 
загудел, я сильно испугался». 
Конечно, ребенок не понял тогда 
смысла слов машиниста, но так 
получилось – железная дорога 
стала его судьбой и делом всей 
жизни. В школе он учился при-
лежно, всегда был активным: в 
младших классах – звеньевой 
октябрятской звездочки, затем 
– отрядный пионервожатый, уча-
ствовал во всех комсомольских 
делах. Как и все ребята его по-
коления, мечтал о небе, хотел 

стать летчиком. Не поступив в 
авиационное училище, вернулся 
домой и устроился слесарем по 
ремонту подвижного состава на 
железной дороге. Юноша отли-
чался трудолюбием, с большой 
ответственностью относился к 
своим обязанностям и в обще-
ственной жизни проявлял ини-
циативу. Был воспитан, вырос 
и сформирован на идеях слу-
жения обществу. Примером для 
него был его отец – передовик 
производства, коммунист, член 
бюро Мишкинского райкома 
КПСС. Именно он порекомен-
довал сыну вступить в ряды 
партии, а старшие товарищи 
коллегу поддержали, дали ре-
комендации. В 18 лет Владимир 
Викторович стал кандидатом в 
члены КПСС. На службу в ар-
мию он ушел молодым коммуни-
стом, и там смог проявить себя 
с самой лучшей стороны – ему 
доверили быть инструктором 
политотдела по комсомольской 
работе в ракетных войсках. По-
сле демобилизации перед стар-
шиной Шимановичем не стоял 
вопрос: кем быть? Он приехал в 
Челябинск и поступил в желез-
нодорожный техникум. Студен-
ческая жизнь была интересной, 
ему нравилось учиться. Когда 
окончил второй курс, в 1977 году 
вместе с ребятами во время лет-
них каникул решил поехать на 
БАМ, строить железную дорогу. 
Руководство техникума назначи-
ло В.В. Шимановича руководите-
лем стройотряда. Спустя годы, 
он с теплотой рассказывает о 
своей работе на ударной комсо-
мольской стройке. Их привезли 

на участок малого БАМа вблизи 
станции Тында. Стройотрядов-
цы буквально «вкалывали» на 
выправке железнодорожного 
пути с утра и до вечера, было 
тяжело, но трудности не пугали. 
Молодые, они ощущали при-
частность к великому делу. В 
итоге сложился хороший кол-
лектив, студенты многое узнали, 
многому за это время научились. 
Заработали неплохие деньги – 
для них это тоже было важно. 
Следующие два лета Владимир 
уже руководил объединенным 
стройотрядом на строительстве 
участка пути Малого БАМа, 
куда входили студенты многих 
учебных заведений Челябинска. 
Здесь проявились его организа-
торские способности, хозяйская 
жилка, поэтому не случайно ру-
ководство предложило своему 
выпускнику остаться работать в 
техникуме. Начиная мастером 
производственного обучения, 
вырос до заместителя директо-
ра. Затем пригласили в управ-
ление ЮУЖД, где он трудился 

на разных руководящих долж-
ностях: занимался социальны-
ми, хозяйственными вопросами. 
Выйдя на заслуженный отдых, 
Владимир Викторович, не при-
выкший сидеть без дела, взялся 
за новое направление в своей 
деятельности: по предложению 
руководства ЮУЖД включился 
в работу с ветеранами. И, как 
всегда, энергично. С желанием, 
чтобы жизнь людей старшего по-
коления на пенсии наполнялась 
новым содержанием, они не чув-
ствовали своего одиночества, 
приносили пользу обществу.

На железной дороге всегда с 
почтением относились к своим 
ветеранам. Эти традиции со-
храняются и сейчас. Компанией 

разработана целевая програм-
ма «Ветеран РЖД 2021-2025 
гг.», где определены основные 
направления работы, распи-
саны конкретные мероприятия 
на ближайшие годы. Основное 
внимание уделяется возмож-
ности самореализации бывших 
сотрудников РЖД и развития 
их талантов, увеличению доли 
граждан, занимающихся волон-
терской деятельностью. В вете-
ранских организациях созданы 

клубы, творческие мастерские, 
где железнодорожники занима-
ются любимым делом. К приме-
ру, в Златоусте - обрабатывают 
дерево, в Челябинске известен 
клуб «Светелка», где мастерицы 
шьют, вышивают, изготавливают 
различные поделки. «Подобные 
клубы по интересам действуют 
на многих территориях», - го-
ворит Владимир Викторович. 
Много лет существует хор ве-
теранов, который пользуется 
огромной популярностью. Пла-
нируются концерты «В рабочий 
полдень» и другие выступления 
коллективов художественной са-
модеятельности ветеранов. Про-
водятся конкурсы красоты, где 
женщины элегантного возраста 
вновь обретают свою молодость. 
Активные волонтеры и их отряд 
«Серебряная колея» известны 
многими добрыми делами: уча-
ствуют в благоустройстве, на-
водят порядок в общественных 
местах, убирают мусор с бере-
гов озер и рек. Гуманитарная 
помощь, собранная ветеранами, 
отправляется в зону СВО, дома-
интернаты. «У нас много одино-
ких людей, малопоподвижных, 
мы берем на себя заботу о них», 
– продолжает свой рассказ В.В. 
Шиманович. В этом плане быв-
шим железнодорожникам просто 

повезло. Руководство, профсо-
юзный комитет и ветеранская 
организация, фонды НФП «Бла-
госостояние» и НФ «Почет» 
оказывают значительную мате-
риальную поддержку. 

В прошлом году компании 
РЖД исполнилось 19 лет, и же-
лезнодорожники решили поса-
дить 19 тысяч деревьев. Такая 
акция была проведена, в ней 
участвовали не только ветера-
ны, но и молодежь. Серебряные 

волонтеры ЮУЖД впервые ста-
ли участниками всероссийского 
грантового конкурса «Молоды 
душой», смогли защитить свой 
проект и завоевать грант на его 
реализацию. Ветераны-желез-
нодорожники стараются идти в 
ногу со временем, осваивают 
компьютер, смартфон, новые 
технологии, проходят курсы, ко-
торые организуют Фонд «Почет» 
и общество «Знание». Пенсио-
неры с увлечением занимаются 
спортом, участвуют в соревнова-
ниях, стремятся вести здоровый 
образ жизни. У многих это полу-
чается. В прошлом году команда 
ЮУЖД приняла участие в меж-
дународных спортивных сорев-
нованиях «Серебряная осень» 
и стала победителем, завоевав 
золотой Кубок. 

Этот 2023 год объявлен в 
стране Годом педагога и на-
ставника. На железной дороге 
планируют провести встречи ве-
теранов с учащимися, студента-
ми, организовывать совместные 
мероприятия. Есть идея про-
водить экскурсии на производ-
ственных участках, знакомить 
молодежь с профессией желез-
нодорожника.

Важное направление де-
ятельности – социальная 
поддержка ветеранов. В коллек-
тивном договоре все эти меры 
прописаны и четко выполняют-
ся. Ежегодно 20 человек полу-
чают звание «Почетный ветеран 
ЮУЖД», двое – «Почетный ве-
теран РЖД» с материальным 
вознаграждением. В компании 
чествуют трудовые династии, 
юбиляров, поощряют Почетны-
ми грамотами и Благодарствен-
ными письмами ветеранский 
актив. Больная для всех тема 
– медицинское обслуживание 
и зубопротезирование: ежегод-
но до пятисот неработающих 
пенсионеров получают едино-
разовую компенсацию для вос-
становления своих зубов, а в 
очереди на зубопротезирование 
сегодня стоят более тысячи ве-
теранов.

Благодаря личному неравно-
душному участию в деятель-
ности ветеранской организации 
начальника ЮУЖД – И.В. Ря-
занова и его заместителя по 
кадрам – С.В.Карелина, пред-
седателя «Дорпрофжел» – А.Н. 
Бабинцева поддерживаются 
многие инициативы ветеранов и 
реализуются современные на-
правления работы. 

«Программа «Ветеран» боль-
шая, она нацелена на улучше-
ние жизни людей, чтобы каждый 
мог сказать: жизнь на пенсии 
только начинается. В ЮУЖД всё 
для этого делается!» – закончил 
свой рассказ В.В. Шиманович.

Эльвира Гизатулина

Железная дорога –  
его жизнь, его судьба

Я знаю о войне по 
книгам и фильмам, 
по рассказам моей 
бабушки. Бабушка 
– Лариса Ивановна 
Носова, ветеран 
ЧТЗ, бережно хранит 
фотографии, письмо 
с фронта, боевые 
награды, военный 
билет своего отца – 
моего прадедушки. 
Мой прадедушка - Иван 
Арсентьевич Малыхин 
воевал с самого начала 
и до Победы! 

Прадедушка Ваня родил-
ся 27 октября 1922 года в ма-
леньком городе Кропоткин, 
на берегу реки Кубань. Лето 
на Кубани жаркое, все дома в 
городе утопают в зелени фрук-
товых деревьев, и у каждого 
дома есть виноградные бесед-
ки. Здесь и родился мой праде-
душка Ваня - потомственный 
кубанский казак. В 1940 году 
он закончил школу и поступил 
учиться в Орджоникидзевское 
Краснознамённое пехотное 
училище. Началась война и он 
прошёл ускоренный курс обу-
чения, принял присягу на вер-
ность Родине, получил звание 
младшего лейтенанта и был 
отправлен на Юго-Западный 
фронт. Хотелось быстрее в 
бой, бить фашистов, топтав-
ших родную землю. Я смотрю 
на его фотографию, вот он мо-
лодой, высокий, красивый в 
военной форме. Здесь ему 19 
лет. У него живые, блестящие, 
карие глаза, чёрные, как смоль, 
волосы, очень правильные 
черты лица и прямой, откры-
тый взгляд.

Пройти путь от командира 
стрелкового взвода до помощ-
ника начальника штаба полка 
по разведке - дело непростое. 
Дважды раненный в боях, 
дважды побывавший в госпи-
талях, он снова стремился на 
фронт, и не просто на фронт, 
а в войсковую разведку. Это 
о многом говорит и дорогого 
стоит. Мой прадедушка - герой 
войны! 

Добывать данные о про-
тивнике разведчикам приходи-
лось дорогой ценой. Разведчик 
не имеет права ошибаться, так 
как за это слишком дорогой 
ценой приходилось расплачи-
ваться жизнями офицеров и 
солдат. Смелые боевые дей-
ствия разведчика-прадедуш-
ки нужны были для полной и 
ясной картины расположения 
войск противника. Разведчики 
были подлинными глазами и 
ушами нашей армии. 

За время войны мой праде-
душка Ваня вместе со своими 

боевыми товарищами испытал 
очень много трудностей, пови-
дал много горя, был свидете-
лем страшных событий войны. 
Он участвовал в обороне Ста-
линграда и разгроме здесь 
немецких войск. Защитники 
Сталинграда стояли насмерть, 
битва была за каждую улицу, 
каждый дом и этаж. По воспо-
минаниям прадедушки, очень 
редко проглядывала синева 
неба, потому что от снарядов, 
падающих на землю, от по-
стоянной стрельбы, стоял гу-
стой дым. Глаза плохо видели, 
ничего не было слышно. Бой-
цы сражались до последнего. 
Многие погибли в том бою и 
уже никогда не увидели синее 
небо. Мой прадедушка тоже 
был ранен в том бою.

На меня очень большое 
впечатление произвёл мону-
мент «Родина-мать зовёт», ког-
да впервые увидела его из окна 
поезда. Из-за аллеи пирами-
дальных тополей на Мамаевом 
кургане появляется многоме-
тровая фигура женщины, стре-
мительно шагнувшей вперёд с 
поднятым мечом, я вижу, как 
она словно поворачивается 
по ходу поезда. Родина-мать 
призывает сыновей и доче-
рей на бой с врагом, исходом 
которого может быть только 
победа, пусть и ценой жизни. 
Впечатление незабываемое, 
фигура выглядит грандиозно, 
под стать самой победы.

В городе-герое Волгогра-
де я увидела ещё один па-
мятник – танк-Т-34. Такие 
делали в нашем Челябинске, 

во время Великой Отечест-
венной войны в Танкограде 
работала моя прабабушка 
Вера.

Я листаю военный билет 
моего прадедушки Вани. По-
сле победы под Сталингра-
дом он участвовал в боях на 
Юго-Западном фронте, был 
помощником начальника 
штаба полка по разведке, по-
том на Украинском фронте 
освобождал нашу землю от 
фашистских захватчиков. В 
1945 году он был уже стар-
шим помощником начальника 
штаба полка по разведке, ему 
было присвоено звание майо-
ра. Прадедушке был тогда 21 
год. 

9 Мая 1945 года праде-
душка встретил в Кенигсбер-
ге. За проявленные мужество 
и героизм он был награждён 
медалью «За отвагу», орде-
ном Красной Звезды, орденом 
Оте чественной войны 2-й сте-
пени, орденом Отечественной 
войны 1-й степени. Я пони-
маю, какие люди защищали 
нашу Родину. Только смелые 
и отважные, решительные и 
жизнелюбивые бойцы смогли 

победить в той кровопролит-
ной и ужасной войне, таким и 
был мой прадедушка.

После окончания войны 
прадедушка только в 1948 
году был уволен в запас, и 
началась его трудовая дея-
тельность на Челябинском 
тракторном заводе. Здесь он 
встретил мою прабабушку 
Веру. Встретились два героя: 
герой войны и герой труда. У 
них родилась моя бабушка. 
На заводе они много и чест-
но работали, в мирное время 
завод уже выпускал тракторы 
для восстановления разру-
шенных городов и деревень. 

Война оставила глубокий 
след в сердце моего праде-
душки, ведь он побывал в 
самом пекле войны. Для него 
самым главным праздником 
был День Победы.

Прадедушка мало пожил, 
он умер, когда ему было всего 
58 лет. Война забрала у него 
здоровье. Я горжусь моим 
прадедом. Он любил жизнь, 
несмотря на ужасы, которые 
ему довелось пережить. И 
ничего, что я его никогда не 
видела, но я его люблю. С 
каждым годом мы всё даль-
ше и дальше уходим от воен-
ной поры. Но время не имеет 
власти над тем, что люди пе-
режили вой ну. Советский 
солдат умел смело смотреть в 
глаза смертельной опасности. 
Его волей, его кровью добыта 
Победа над сильным врагом. 
Нет границ величию его под-
вига во имя Родины. 

Нам память дана для того, 
чтобы помнить о тех, кому 
мы обязаны жизнью. Надо 
сделать так, чтобы на Земле 
вечно был мир, всегда свети-
ло солнце, было чистое небо 
над головой, продолжалась 
жизнь! Человек создан для 
того, чтобы творить, строить, 
созидать, мечтать, жить!!! 

Наша семья 9 мая каждый 
год выезжает на Успенское 
кладбище. Мы участвуем в 
митинге, кладём цветы на 
братские могилы, потом идём 
на могилу моего прадедушки 
Ивана Арсентьевича Малы-
хина, вспоминаем его, его ге-
роизм во время войны.

Саша Горюнова,
ученица  школы  № 148, 

правнучка героя

«Хочу рассказать о моем 
прадедушке…»

Прадедушка со своими 
разведчиками  
(сидит первый слева)

С семьей в парке  
«Сад Победы»
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СПОРТ И ДОСУГсайт 
«Ветерана Урала»:

осв74.рф ПОЗДРАвЛЯЕМ!

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Любимое хобби
Довольно редкое хобби выбрала для себя 
троичанка Антонина Васильевна Козлова. 
Мастерица создаёт свои картины, используя 
вместо красок нити и ленты.

– В какой-то момент поняла, что мне хочется чего-то 
большего, чтобы не нужно было придерживаться рамок и 
границ. В соцсетях мне часто попадались фотографии работ 
разных вышивальщиц. Я любовалась ими и мечтала выши-
вать что-то подобное. Я испытываю удовольствие от твор-
чества и того, что делаю. Мне приятно, что я могу сделать 
что-то своими руками, что могу отвлечься от быта. Люблю 
познавать новое, – делится Антонина Васильевна. – Нужно 
начинать процесс с идеи, подумать над композицией, подо-
брать материал и только потом – техника исполнения. Вдох-
новляюсь работами художников, часто  в одной работе могу 
сочетать элементы из разных картин, а иногда полностью 
беру идею.

Антонина Васильевна Козлова провела мастер-класс для 
слушателей Народного университета в Троицком отделении 
Общество «Знание». В скором времени наши мастерицы го-
товятся принять участие в выставке, где будут представлены 
лучшие работы.

Ольга Книжникова,
директор Троицкого отделения Общество «Знание»

Мастер-класс от «Вербены»
Люди старшего поколения – 
живая связь времён, хранители 
семейных ценностей, народных 
традиций, жизненного опыта. 
Они умеют организовать 
досуг, создать возможность 
для непринуждённого, 
доверительного общения. 
В клубах люди пожилого 
возраста чувствуют себя 
членами большого и дружного 
творческого коллектива. 

В Курчатовском районе Челябинска, 
в клубе «Вербена» в феврале состоялся 
семинар по обмену опытом сохранения 
русской культуры, возрождения народных 
промыслов, обрядов, истории традици-
онного русского костюма. В мероприятии 
приняли участие председатели комиссий 
по культурно-массовой работе районных 
Советов ветеранов Челябинска и четыре 
ветеранских клуба. 

Программа была насыщенной, по-
лезной и интересной. Мастерицы клуба 
«Вербена» продемонстрировали две чу-
десные коллекции: «Русь величавая» и 
«Современная одежда в фольклорном 
стиле». Большую ценность и уникаль-
ность костюмам придали праздничные 
головные уборы, украшенные золотым 
и серебряным шитьём, бисером, шёл-
ком. Все костюмы – это ручная работа. В 
старину, на Руси в каждой деревне были 
свои традиционные костюмы, которые 
отличались по стилю, цвету, материалу 
изготовления. У каждой женщины было 
несколько костюмов на все случаи жизни: 
повседневный, свадебный, праздничный, 
для уборки урожая. 

Это многообразие и «разноцветье» 
постарались показать мастерицы – ру-

кодельницы в своих уникальных, ярких, 
самобытных работах.

Участники семинара смогли познако-
миться с небольшим музеем старинного 
быта и великолепной выставкой творческих 
работ. 

Рукоделие – древнейшее из искусств, не 
потерявшее своей актуальности, привлека-
тельности и в наши дни. В экспозиции были 
представлены разные виды вышивок (кре-
стом, гладью и др.), а также макраме, бисе-
роплетение, шитье, вязание. Особое место 
на выставке декоративно – прикладного 
творчества занимали рушники – полотенца 
из домотканого холста, предмет народной 
культуры и народного творчества восточ-
ных славян. Мастерицы рассказали о рус-
ском хороводе – древнем народном танце, 
символе славянской культуры, о традициях 
выпечки хлеба. Все участники встречи друж-
но покружились в хороводе и попробовали 
пышный, вкусный хлеб, испечённый масте-
рицами клуба «Вербена». 

Клуб «Вербена», которым руководит 
Ольга Григорьевна Колобова, активно 
участвует в праздничных программах, 
конкурсах, фестивалях. За активную 
творческую работу клуб удостоен звания 
«Народного коллектива». Вот уже 24 года 
«Вербена» успешно живет и работает, 
привлекая в свой коллектив тех, кто хо-
чет научиться рукотворному мастерству. 
Потребность в рукотворном ремесле не 
исчезает с годами. Своими руками можно 
сделать всё, главное – включить фанта-
зию и не бояться экспериментировать. В 
любую работу, будь то вышитая картина, 
мягкая игрушка или украшение из бисера, 
мастер вкладывает свою душу, своё пред-
ставление о красоте. Каждая творческая 
работа наполнена добротой, радостью и 
любовью к жизни. 

Любовь Тарико,
председатель комиссии по культурно 
– массовой работе городского Совета 

ветеранов Челябинска

Магнитогорцы открыли Спартакиаду лыжной гонкой
Более двух тысяч 
магнитогорцев приняли 
участие в «Лыжне 
России–2023». 
Одновременно 
в Экопарке прошли 
лыжные гонки 
по программе ХIV 
городской Спартакиады 
ветеранов.

Магнитогорский город-
ской и районные Советы ве-
теранов провели большую 
работу по организации со-
ревнований, и представители 
серебряного возраста актив-
но собрались на этот празд-
ник бодрости и здоровья, 
тем более, что день выдался 
теплым и солнечным. С ран-
него утра в Экопарке стали 
собираться любители этого 
зимнего вида спорта. Царило 

оживление, звучала музыка, 
будущие соперники были 
рады встрече и предстояще-
му забегу.

Забег ветеранов назы-
вался «Лыжня зовет», и он 

начался до начала общего 
массового забега горожан. В 
нем приняли участие около 
250 ветеранов Правобереж-
ного, Орджоникидзевского, 
Ленинского районов, ветера-

ны предприятий, организа-
ций и учреждений города.

В программу соревнова-
ний входили старты на 2 км 
у женщин и 3 км у мужчин. 
Самым старшим участником 
гонки стал 84-летний Виктор 
Базаров. 

В командном зачете среди 
предприятий и организаций 
первое место у ПАО ММК, 
второе место у ОАО «ММК-
МЕТИЗ», а третье – у Треста 
Магнитострой.

Среди районов города луч-
шими были ветераны Ленин-
ского района, второе место у 
Правобережного района, на 
третьем месте Орджоникид-
зевский район.

На церемонии награжде-
ния победителей и участников 
соревнований приветствова-
ли председатель городского 

Собрания Александр Моро-
зов, заместитель главы горо-
да Лилия Ярыгина, старший 
менеджер группы социаль-
ных программ ПАО «ММК» 
Фёдор Наследов, начальник 
управления физической куль-
туры, спорта и туризма Ан-
дрей Сычёв, председатель 
городского Совета ветеранов 
Александр Макаров.

– Поздравляю с этим празд-
ником здорового и активного 
образа жизни всех участников 
соревнований! – сказал Алек-
сандр Андреевич Макаров. 
– Вы сделали большое дело 
– открыли первый этап нашей 
городской спартакиады, на ко-
тором мы увидели весь цвет 
нашего ветеранского спорта. 
Сколько сегодня собралось 
людей! И для каждого это 
праздник – мороза и солнца, 

усилий и преодоления, сопер-
ничества и дружбы.

Городской Совет ветера-
нов подготовил для новичков, 
которые впервые принима-
ли участие в соревнованиях, 
специальные вымпелы. По-
бедители и призеры были 
награждены медалями го-
родского Совета ветеранов 
и грамотами управления по 
физической культуре и спорту 
администрации города Магни-
тогорска .

Впереди нас ждет област-
ная спартакиада по лыжным 
гонкам, в которой будут при-
нимать участие лучшие вете-
раны-спортсмены города.

Надежда Федотова,
руководитель 

пресс-центра городского 
Совета ветеранов 

Магнитогорска

Активисты озерского 
отделения общественной 
организации «Память 
сердца» 20 февраля 
собрались в ДК 
«Строитель», чтобы 
отметить 20 лет со дня 
образования своего 
объединения. 

Озерское отделение Челябин-
ской региональной общественной 
организации «Память сердца», 
объединяющей детей погибших за-
щитников Отечества, было создано 
28 февраля 2003 года. Сегодня в 
округе проживает 756 человек, чьи 
родители не вернулись с фронтов 
Великой Отечественной войны. В 
настоящее время средний возраст 
членов организации 84 года, все они 
пенсионеры, но активно занимаются 
общественной работой. В силу воз-
раста и состояния здоровья не все 
они смогли прийти на мероприятие, 
но те, кто пришёл были искренне 
рады вновь видеть друг друга. 

У каждого из присутствующих 
своя уникальная история. Самое 
дорогое, что у них есть – это па-
мять. Память, которую многим 
пришлось собирать по немного-
численным, иногда плохо сохра-
нившимся чёрно белым снимкам, 
воспоминаниям близких. Не всем 
удалось найти места захоронения 
своих отцов, а порой, они получили 
эти сведения, когда уже не могли 
осилить этот путь, здоровье было 
уже не то. Озерчанка Раиса Ива-
новна Сметанина родилась в 1937 
году, она гордится тем, что стала 
членом общественной организации 
«Память сердца» одной из первых 
в 2004 году. Её отец ушёл на фронт 
в возрасте 44 лет, в семье осталось 
семь детей, которых растила мама.

– Теперь из всей нашей большой 
семьи осталась я одна, – рассказы-
вает Раиса Ивановна. – Отец и стар-
ший брат с фронта не вернулись. Я 
долго разыскивала могилу отца, по-
лучила информацию, что, возмож-
но, место захоронения находится в 
Волгоградской области, я очень хо-
тела туда поехать, но более точных 
данных найти не удалось, и я до сих 
пор не знаю, где похоронен папа. 

В день 20-летия общественной 
организации к старшему поколению 
озерчан обратился председатель 
Собрания депутатов Озерского го-
родского округа Сергей Гергенрей-
дер:

– Примите искреннюю благодар-
ность от имени молодого поколения 
за вашу работу, которую вы проводи-
те по патриотическому воспитанию 
молодёжи, по сохранению памяти о 
своих родителях. Последние собы-

тия показали, насколько эта работа 
важна и актуальна сейчас как никог-
да. Именно память сердца сегодня 
помогает нашим ребятам на передо-
вой.  Низкий вам поклон. Я желаю 
вам здоровья и много сил.

Начальник Управления культуры 
и молодёжной политики админи-
страции Светлана Степанова ска-
зала:

– Та работа, которую вы прово-
дили на протяжении этих двух де-
сятилетий, дала свои результаты. 
Сегодня уже наши дети сражаются 
за Родину. Фашизм, который вновь 
поднял голову, будет остановлен. 
Это стало возможно благодаря 
вам, вашей памяти, вашим отцам, 
которые победили в Великой Оте-
чественной войне и подарили нам 
мирное небо над головой. Я желаю 
вам здоровья, счастья и мира над 
головой. 

Поздравить озерское отделе-
ние приехала заместитель пред-
седателя Челябинской областной 
общественной организации «Па-
мять сердца» Тамара Главизнина. 
Она напомнила, что 23 года назад 

в июне 2000 года, когда была соз-
дана региональная организация 
«Память сердца», в Челябинской 
области проживало 68 тысяч детей, 
погибших защитников Отечества. 
На сегодняшний день их осталось 
23 тысячи:

– На таких мероприятиях приня-
то подводить итоги. План, который 
мы себе наметили, мы выполнили. 
С нами работает Министерство со-
циальных отношений, в муници-
палитетах местным отделениям 
уделяется внимание со стороны 
социальных служб. Мы всегда ак-
тивно сотрудничаем с Советами ве-
теранов на местах. С 2019 года дети 
погибших защитников Отечества 
получили возможность проходить 
обследование в областном госпита-
ле ветеранов войн.

Озерское отделение шло вслед 
за нами. Вы получили признание и 
проводите большую работу. Но са-
мое главное, ради чего мы все объ-
единились, чтобы нам самим знать, 
сколько нас и какие мы. Нам необхо-
димо было общение друг с другом, 
а сейчас это особенно стало важно, 

поскольку мы все очень возрастные 
люди. 

Поздравил общественников 
председатель Совета ветеранов 
Озерского городского округа Иван 
Гашев:

– На ваше детство и юность вы-
пала трудная доля. Большинство не 
имели возможности получить об-
разование. У всех у вас за плечами 
достойная жизненная биография, 
связанная с восстановлением на-
родного хозяйства, работой на «Ма-
яке», на городских предприятиях и 
в учреждениях. Сохраняя память о 
своих отцах, вы являетесь носите-
лями исторической памяти   о самой 
жестокой, кровавой войне в миро-
вой истории. От всей души желаю 
вам доброго здоровья, благополу-
чия, долгих лет жизни, активного 
участия в общественной организа-
ции «Память сердца».

Иван Гашев также передал по-
здравления и памятные подарки от 
имени исполняющего обязанности 
генерального директора «ФГУП 
«ПО «Маяк» Андрея Порошина и 
всего коллектива предприятия. К 
поздравлениям присоединилась 
начальник отдела по работе с ве-
теранами Управления социальной 
защиты населения администрации 
Ольга Карцева.

Представители депутатского 
корпуса, администрации, Челябин-
ской региональной общественной 
организации «Память сердца», 
президиума Совета ветеранов 
Озерского городского округа вру-
чили ряд благодарственных писем 
и почётных грамот за многолетний 
добросовестный труд и активную 
деятельность в общественной ор-
ганизации. Вместе с благодарствен-
ными письмами ветераны получили 
в подарок сборники стихов детей 
вой ны, изданные в Челябинске.

О том, что было сделано в окру-
ге за прошедшие годы, присутству-
ющим напомнила председатель 
озерского отделения «Памяти 
сердца» Тамара Колосова. Она 
подчеркнула, что по многим вопро-
сам ей приходилось обращаться 
за помощью в депутатский корпус, 
в администрацию округа, к работ-
никам градообразующего пред-
приятия и всегда она получала в 
ответ понимание и всестороннюю 
поддержку.

После торжественной части про-
грамму мероприятия продолжили 
выступления творческих коллекти-
вов Культурно-досугового центра. 

Фото Александра Абросимова

Второй век 
Анны Гагилевой
В Миассе 
свой 102-й 
день 
рождения 
отметила 
20 февраля 
Анна 
Ивановна 
Гагилева.

Родилась она в селе Месягутово, уже с 13 
лет работала на колхозной ферме свинаркой. 
Перед самым началом Великой Отечественной 
войны вышла замуж, а в 1943 году получила на 
мужа похоронку. 

В 1960 году Анна Ивановна переехала в 
Миасс и до ухода на заслуженный отдых тру-
дилась на автомобильном заводе. Награжде-
на медалью «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне», отмечена знаком по-
бедителя соцсоревнования в автомобильной 
промышленности и другими наградами за 
успешную работу.

Анна Ивановна воспитала сына и дочь, ко-
торых – увы! – уже нет в живых. Есть любимые 
внуки и правнуки, но живёт Анна Ивановна не 
с ними, а с бывшим зятем и его второй женой.

Поздравить Анну Ивановну пришли члены 
совета ветеранов посёлка Динамо С. Антощина, 
Л. Плюхина и депутат Н. Кривошеев, почётный 
гражданин Миасса.

– Мы ежегодно поздравляем Анну Ивановну, 
– говорит Светлана Михайловна Антощина, – и 
очень рады видеть её в добром здравии. Особо 
хотели бы отметить сердечное к ней отношение 
тех людей, которые за ней внимательно ухажи-
вают: бывший зять Сергей Медведев и его вто-
рая жена Надежда Гаврилина, и им мы хотим 
сказать большое спасибо!

Наталья Федорук,
председатель информационной 

комиссии городского 
Совета ветеранов Миасса

Фото Людмилы Плюхиной

Родом из военного детства

 4 марта – сразу две «круглых» даты. 
85 лет отмечает Леонтий Михайлович 
Рабченок, председатель правления Фонда 
«Будущее Отечества»; 80 лет – Любовь Фе-
доровна Родионова, мать Героя России, 
гвардии майора Евгения Родионова, сопред-
седатель региональной общественной органи-
зации участников боевых действий «Родина».
 6 марта празднует день рождения 

Валентина Васильевна Ширяева, предсе-
датель Совета ветеранов Еманжелинского 
района.
 14 марта – день рождения Алексан-

дра Андреевича Макарова, председателя 
Магнитогорского городского Совета ветеранов. 

Примите наши сердечные по-
здравления! От всей души 
желаем коллегам по ве-
теранскому дви-
жению крепкого 
здоровья, бодрости 
и успехов во всех 
начинаниях!

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Подвижнический подвиг не забыт
1 марта 2023 года исполняется 150 лет со дня 
рождения челябинского священника Фёдора 
Суханова. 25 октября 1919 года он был расстрелян 
без суда и следствия на пороге храма Покрова 
Пресвятой Богородицы села Харлуши Сосновского 
района Челябинской области. Историю его 
подвижнического подвига, путь к вере, испытания, 
выпавшие на долю его семьи, удивительным 
и непостижимым образом открыл Господь 
южноуральцам в начале 2000 годов.

Обрели силу  
своего рода

Галина Кибиткина, глав-
ный архивист Государствен-
ного архива Челябинской 
области, искала среди 37 ты-
сяч архивно-следственных 
дел репрессированных юж-
ноуральцев дело одного из 
директоров заводов в период 
индустриализации страны. 
И вдруг, в руках случайно 
оказалась неприглядная то-
ненькая папочка, Галина Ни-
колаевна, забыв о том, что 
еще несколько минут назад 
занимало ее ум, пошла в чи-
тальный зал. На одном дыха-
нии прочла жизнеописание 
священника Федора Сухано-
ва, напечатанное им самим на 
печатной машинке. Она была 
так потрясена масштабом 
личности батюшки, что захо-
телось немедленно найти его 
родственников и поделиться с 
ними своим открытием. Вско-
ре на областном радио вышла 
передача о миссионере, нео-
быкновенной души и таланта 
священнослужителе Фёдоре 
Суханове. Благодаря этому 
обстоятельству его родствен-
ники и внуки узнали о своем 
предке, обрели наследие. 

–  Ни у кого из род-
ственников не сохранилось 
фотографии отца Федора, – 
рассказывает Галина Никола-
евна. – Все его девять детей 
и множество внуков не знали 
о своем отце и деде ниче-
го. Ведь тогда эта тема была 
под строжайшим запретом, 
чтобы матушка и все ее дети 
остались живы. И вот в 2002 
году, когда наконец-то семья 
узнала так много о своем род-
ном человеке, все, кто не был 
крещен из взрослого поколе-
ния, покрестились в Харлу-
шинской церкви, окрестили и 
малышей.

Внуки, в свою очередь, рас-
сказали историю об одном из 
сыновей отца Федора, о свя-
щеннике Михаиле Суханове. 
Он больше двадцати лет про-
вел на нелегальном положе-
нии. Чекисты разыскивали его 

долгие годы, но так и не смог-
ли задержать.

Когда он узнал, что отца 
расстреляли, и НКВД соби-
рается арестовывать его, ему 
было 28 лет, он сказал своей 
супруге, матери четверых де-
тей: «Я ухожу из мира». Взял 
с собой Евангелие (сегодня 
оно хранится в музее Госу-
дарственного архива Челя-
бинской области) и требник, и 
пошел по деревням. По челя-
бинской округе он ходил поч-
ти три десятилетия, и народ 
его не выдал. Батюшка совер-
шал требы: отпевал, крестил, 
за это его кормили и прятали. 
Умер Михаил Суханов при-
мерно в 1950 году, недалеко 
от Копейска: у него останови-
лось сердце. 

Он достоин 
канонизации

– Вообще у нас в архиве 
в основном хранятся офици-
альные документы и очень 
мало личных, так называемых 
эго-документов, – продолжа-
ет Галина Кибиткина. – По-
этому такая находка имеет 
особенную ценность. И, как 
оказалось, еще и личность 
священника неординарная – 
безусловно, яркое открытие 
для истории, для православия, 
для человечества. И настоль-
ко живо описывает события 
отец Федор в своем дневнике, 
используя метафоры, сравне-
ния, поговорки, что его стиль 
письма в большей степени по-
хож на художественный, чем 
на публицистический. Вот 
бы кто-то из писателей взялся 
создать повесть по этим мате-
риалам! Написано грамотно, 
очень поэтично, искренне. На-
пример, вспоминается такой 
очень трогательный момент: 
«Сложил человек руки перед 
ним, ждет благословения, а 
он не понял (его только что 
рукоположили), и думает, что 
человеку мелочь нужно поло-
жить в руки». Сам его язык го-
ворит о том, что пишет очень 
образованный человек. Через 
этот дневник можно увидеть 

человека глубоко верующе-
го, у которого вера от души 
идет через любовь к людям, к 
прихожанам. Он очень много 
сделал для людей. 1914-1916 
годы были смутными, поэтому 
многие отходили от веры. А 
он возвращал их в церковь, бо-
ролся с сектантами, самогоно-
варением, инакомыслием. За 
два года целые села отвращал 
от пьянства, создавал рабочие 
места. Открыл производство: 
механическую мастерскую и 
небольшой кирпичный заво-
дик. Обладая незаурядными 
филологическими способно-
стями, был и технарем. Любил 
все руками делать. Как только 
он налаживал жизнь прихода, 

начальство его переводило в 
другой. Он сажал матушку и 
детей в повозку, а люди бежа-
ли за ней, плакали, просили, 
чтоб не уезжал. Фёдор Суха-
нов был настоящим подвиж-
ником, патриотом. Первую 
мировую войну всю прошел 
полковым священником. На 
мой взгляд, он достоин кано-
низации. 

Оптимист  
и миротворец 

В жизнеописании отца Фе-
дора очень интересным мне 
показался случай, когда он 
примирял ссорящихся супру-
гов, думаю, что это и сегодня 
очень актуально.

«Во всяком деле я был свой 
человек и как член семьи. За-
болел ли кто – идут ко мне 
за советом, какой-либо раз-
лад в семье или обида от со-
седа, идут ко мне с жалобой. 
Я призываю всех к себе, или 
иду к месту скорби и разби-
раю дело. Трудный вопрос 
мирить семейные дела и за-
ставить путем нравственного 
и логического вывода одного 
из соперников осознать свою 
вину и пойти на уступки к 
примирению, но все же с Бо-
жьей помощью мне удавалось 
все успевать.

Одна пожилая женщина 
из малороссок, занимавшая-
ся повиванием новорожден-
ных младенцев была знакома 
мне. Я из заведенной обще-
ственной аптечки выдавал ей 
лекарства и некоторые меди-
цинские предметы. Много и 
она услужила моим домаш-
ним. Между тем эта женщи-
на отличалась настойчивым 
характером, и в своем семей-
стве она буквально задавила 
своими капризами и эгоиз-
мом мужа и женатого сына со 
снохой. Иногда муж пытался 
проявить свои права и настой-
чивость в хозяйственных де-
лах, но от такого проявления 
получался всегда страшный 
семейный скандал. Сын их 
не мог дальше терпеть такую 
безобразную историю и со-
брался уходить от них. Отцу 
жаль было лишиться сына, а 
вместе с ним и рабочих рук. И 
на этот раз он еще раз попы-
тался укорить свою старуху и 
дошло дело до кулаков. Тол-
кнутая мужем старуха, зная, 
что я часто вступался за изби-
тых и беззащитных жен, при-
бежала ко мне со слезами и 
жалобой. Я отправился к ним 
в дом. Выслушав вниматель-
но жалобу каждого из членов 
семейства и предварительно 
зная о поведении старухи, я 
рассказал им историю печаль-
ного грехопадения наших 
прародителей Адама и Евы. 
Все скорби Адама, а вместе 
с ним и всего рода человече-
ского получились именно по-
тому, что жена его Ева хотела 
быть старше своего мужа, она 
хотела управлять им. Про-
читал отрывок из Евангелия, 
что жена заповедано во всем 
должна повиноваться мужу 
и даже боятся его, а кто не 
слушает слова евангельское, 
тот не слушает Самого Бога. 
Много указал примеров из 

жизни и в заключение сказал 
старухе, чтобы она во имя се-
мейного спокойствия и цар-
ствия небесного подчинилась 
Божественным и человече-
ским законам. Старуха на-
чала оправдываться и вошла 
со мной в пререкание. После 
чего с криком: «Утоплюсь!» 
выбежала из дома. Старик 
хотел было бежать за ней, но 
я остановил, сказал, что она 
вернется. К вечеру старуха 
вернулась присмиревшая. Так 
был восстановлен мир в этом 
семействе».

Расстрел
Последним в жизни отца 

Федора стал Харлушевский 
приход Покрова Пресвятой 
Богородицы. 

17 октября 1919 года отца 
Федора арестовали, обвинив 
его в контрреволюционной 
деятельности. Его дети напи-
сали обращение в следствен-
ный орган: «Ни один человек 
не пострадал от нашего отца, 
даже из врагов его, когда он 
как будто бы и имел возмож-
ность покарать их, ибо это не 
совмещается с его саном и ре-
лигиозным мировоззрением, 
но наоборот, он врагов защи-
щал!» И всегда первым спе-
шил на помощь. «К примеру, 
когда красные хотели открыть 
огонь по деревне, охотников 
не оказалось их остановить, 
отец взял свой посох, надел 
красный флаг и пошел было 
сам парламентером, но ско-
ро был остановлен одним 
желающим, который взял на 
себя эту миссию. И привел 
со стороны красных парла-
ментеров, которые из личных 
утверждений отца вполне убе-
дились в отступлении белых 
и остановили окончательно 
приготовленный отстрел». Но 
данное прошение не возымело 
действия на членов комиссии, 
оно было просто прикреплено 
к делу. Не возымело действие 
и письмо от всего прихода с 
подписями, где красной нитью 
проходит крик души людей 
«Освободите нашего батюш-
ку!». Но 25 октября 1919 
года Президиум Челябинской 
Чрезвычайной Комиссии 
постановил: «За контррево-
люционную деятельность 
подвергнуть священника Су-
ханова Федора Дмитриевича 
высшей мере наказания – рас-
стрелу».

Подготовила  
Виктория Сорокина

В музее Государственного архив хранится Евангелие, 
с которым не расставался всю жизнь сын  
отца Фёдора.

Судьба священника решилась одним росчерком пера 
следователя Закржевского.


